
««ХХристос рождается – славите, Христос с небес – срящи-
те, Христос на земли – возноситеся, пойте Господеви вся 

земля», – этими богодухновенными словами свт. Григория Бого-
слова святая Церковь уже много веков прославляет чудо Бого-
воплощения.

КК чуду невозможно привыкнуть, его можно только 
почувствовать, поэтому всякий раз, когда завер-
шается Рождественский пост, мы готовимся вновь 
увидеть свет Вифлеемской звезды, в яслях ле-
жащего безмятежного Младенца, окруженно-
го любовью Своей Пречистой Матери и за-
ботой праведного Иосифа Обручника. Наши 
сердца трепещут от радостного изумления и 
предчувствия чего-то дивного, надмирного и 
вышеестественного.

ДДорогие отцы, братья и сестры. Сердеч-
но поздравляю вас с всемирным празд-
ником Рождества Христова! От всей души 

желаю вам духовной радости, крепкого 
здоровья, спасения души и веселых 
святок.

С любовью
о Родившемся Богомладенце Христе

АРКАДИЙ
Епископ Овидиопольский

Рождество Христово             2019 г.



ВИФЛЕЕМСКАЯ ЗВЕЗДАН ыне в евангельских чтениях Царских Ча-
сов и литургии мы слышали из уст раз-

ных евангелистов повествование о рождении 
Мессии. В подтверждение тому, что всё про-
исходившее две тысячи лет назад – правда, 
апостолы привлекают не только слова оче-
видцев, но и временные, географические и 
даже астрономические свидетельства.

Евангелист Лука пишет, что непосред-
ственно перед рождением Младенца Иосифу 
Обручнику и Марии пришлось отправиться 
из Назарета в Вифлеем из-за переписи на-
селения. Перепись, проходившая по указу 
императора Августа, была первой в правле-
ние Квириния Сирией (см.: Лк. 2:2). Римляне 
уважали племенные обычаи покоренных на-
родов, и поэтому царь Ирод приспосабливал 
перепись к принятым в Иудее традициям. 
Именно на этот факт – на необходимость Ио-
сифа прибыть во время переписи в дом пра-
отца своего Давида – и указывает евангелист 
Лука (см.: Лк. 2:4).

Нет ничего странного в том, что за рамка-
ми Евангелий мы почти ничего не знаем об 
этой первой переписи в Иудее. До нас ведь 
не дошли все рукописи древности. Кроме 
того, если верить Луке как историку, была и 
вторая перепись населения – после смерти 
Архелая, сына Ирода. Именно тогда мятеж-
ник Иуда Галилеянин увлек за собою доволь-
но много народа (см.: Деян. 5:37). О том, что в 
то время Сирией правил Квириний, засвиде-
тельствовано в исторических хрониках[1].

Евангелист Матфей говорит о некоей 
звезде, которая привела волхвов с Востока. В 
богослужебных песнопениях Навечерия Рож-
дества неизвестная страна на востоке ассо-
циируется с Персией, а волхвам усваивается 
профессия звездочетов.

Скорее всего, именно в Персии как преем-
нице великой Вавилонской империи сохрани-
лись предания иудейского пророка Даниила 
о необычайном Царе – Владыке мира. Дани-
ил, начальник вавилонских мудрецов, через 
различные образы предсказал постепенную 
смену мировых империй: после золотого 
века Вавилона наступит век Мидян и медный 
период царствования Персов, а после – же-
лезные царства греко-римлян с глиняными 
ногами.

Персидские маги ко времени Рождества 
Христова могли убедиться в том, что проро-
чества Даниила сбывались. Миновала эра 
Вавилона, Мидян и Персов, среди греков и 
римлян были нестроения. И, следователь-
но, вот-вот должен был наступить век Нового 
Царя – Помазанника, Который, по обетова-
нию, ожидался через «семьдесят седьмин» 
после указа Кира о восстановлении Иеруса-
лима (см.: Дан. 9:24).

Можно также предположить, что слова 
провидца Валаама: «Восходит звезда от Иа-
кова, и восстает жезл от Израиля» (Чис. 24:17) 
– положили начало верованию евреев и пер-
сов, что на пришествие Мессии укажет появ-
ление на небе необыкновенной звезды[2].

Увидев в небе необычную звезду, персид-

ские астрологи поспешили в Иерусалим по-
клониться новому Царю из Иудеи. При этом, 
по Матфею, волхвы наблюдали «звезду» 
дважды. В первый раз они увидели ее «на 
востоке» (Мф. 2:1–2) еще в Персии, что мож-
но понимать как «на восходе» или «при вос-
ходе солнца». А во второй раз – по прибытию 
в Вифлеем. Звезда привела их прямо к дому 
и «остановилась» над местом, где находи-
лись Младенец и Мария (см.: Мф. 2:9–11).

Какова была природа звезды – это загад-
ка. Среди церковных исследователей древ-
ности и современности есть разные мнения 
о характере небесного светила. Ориген, а за 
ним и преподобный Иоанн Дамаскин допу-
скали, что это могла быть комета[3]. Образ 
кометы Галлея, в частности, запечатлен на 
фреске Джотто «Поклонение волхвов» в ка-
пелле Скровеньи (Италия). Церковный писа-
тель Тертуллиан и император Мануил I Ком-
нин предполагали, что это было соединение 
планет. По Иоганну Кеплеру, например, это 
могло быть соединение Юпитера и Сатурна с 
Марсом в 6 году до н.э. Святитель Иоанн Зла-
тоуст и блаженный Феофилакт Болгарский 
считали, что в образе звезды явилась некая 
ангельская сила[4].

Так или иначе, судя по Евангелию, звез-
да привела волхвов в Иерусалим, а затем на 
время скрылась. После того как первосвя-
щенники и книжники указали на Вифлеем как 
место рождения Вождя Израиля и волхвы по-
кинули царя Ирода, звезда вновь появилась 
и точно указала персидским магам на дом 
Богомладенца и Марии.

В спорах материалистов о том, была ли 
на самом деле первая перепись при Квири-
нии и что собой представляла яркая звезда, 
можно потерять суть евангельской вести. 
Для верующего человека главное то, что с по-
явлением Вифлеемской звезды благая весть 
о рождении Спасителя получила свое реаль-
ное бытие.

Ссылаясь на исторические факты своего 
времени, апостолы хотели подчеркнуть то, 
что Рождество Христово было не вымыслом, 
а фактом. Исполнились обетования пророков.

В земле Иудиной, в городе Давидовом, 
от Девы родился Спаситель-Эммануил, Ко-
торый есть Христос Господь. Но Тот, Кто при-
нял дары от персидских магов, Кто должен 
был пасти Израиль, родился не в палатах 
царских, а в простом хлеву. Ангел Господень 
указал на это как на особый знак: «радость, 
которая будет всем людям», будет найдена 
пастухами в яслях для скота (см.: Лк. 2:12).

Христос умалил Себя, приняв образ раба 
(см.: Флп. 2:7). По святителю Феофану, Го-
сподь пошел путем смирения, истощания. 
Сознавая Себя равным Богу, Он, «совлек-
шись видимой славы и величия, свойствен-
ных Божеству и Ему, яко Богу, принадлежа-
щих… сокрыл славу Своего Божества». «Бог 
по естеству, имея равенство со Отцом, со-
крыв достоинство, избрал крайнее смире-
ние» (блаженный Феодорит).

Умаление себя, смирение, отсечение сво-
его эгоизма – это путь к небесной славе, ко-
торый предложил Христос нам. Не в импера-

торских покоях, не в пышности земной славы 
Он предложил нам великую надежду. Славу и 
богатство земных царей Он противопоставил 
небесной славе и сокровищу на небесах.

«Не принимаю славы от человеков», – го-
ворил Господь о Себе. «Как вы можете веро-
вать, когда друг от друга принимаете славу, а 
славы, которая от Единого Бога, не ищете?» 
– говорил Он о нас (Ин. 5:41, 44). Спаситель 
упрекал фарисеев не в том, что они соблю-
дают внешние правила благочестия, а в том, 
что они «возлюбили больше славу челове-
ческую, нежели славу Божию» (Ин. 12:43). 
Фарисеи все дела свои делали напоказ, они 
любили приветствия в народных собраниях и 
чтобы люди звали их: учитель! учитель! (см.: 
Мф. 23:7). Земная слава их ослепила. Но сре-
ди вас, сказал Христос ученикам, «больший 
да будет вам слуга: ибо, кто возвышает себя, 
тот унижен будет, а кто унижает себя, тот воз-
высится» (Мф. 23:11–12). Умаление себя, ис-
тощание, смирение – это путь преподобных 
отцев, которые умалили себя по образу Учи-
теля-Христа.

Творящий небо и землю, устанавливаю-
щий законы Вселенной, держащий всё сло-
вом силы Своея (см.: Евр. 1:3) положил Себя 
в ясли для скота, чтобы, став по всему как 
человек, показать нам путь Божественного 
смирения и спасти упавшего Адама.

Удивляясь сему, и мы за волхвами идем в 
Вифлеем со звездой, удивляемся чуду с па-
стухами и с ангелами поем: «Слава в вышних 
Богу, и на земли мир, в человецех благово-
ление!» (Лк. 2:14).

[1] См.: Иосиф Флавий. Иудейские древно-
сти. 18:1.

[2] Богослужебные песнопения называют 
Валаама «звездочетом», а волхвов – «учени-
ками Валаама».

[3] Ориген: Вифлеемская звезда «скорее 
всего, относится к той группе звезд, которые 
появляются время от времени и называются 
хвостатыми звездами, или кометами… мы 
прочитали о кометах, что они появлялись 
несколько раз перед счастливыми события-
ми. Если при возникновении новых империй 
и других важных событий на Земле появля-
лись кометы или другие подобные звезды, то 
чему же удивляться, что появление звезды 
сопровождало рождение Младенца, Который 
должен был осуществить преобразование в 
человеческом роде?».

[4] Блаженный Феофилакт Болгарский: 
«Слыша о звезде, не думай, что она была 
одна из видимых нами: нет, то была боже-
ственная и ангельская сила, явившаяся в об-
разе звезды. Поелику волхвы занимались на-
укою о звездах, то Господь и привел их этим, 
для них знакомым знаком, подобно как Петра 
рыбаря, изумив множеством рыб, привлек ко 
Христу. А что звезда была сила ангельская, 
видно из того, что она ярко светила днем, 
шла, когда шли волхвы, сияла, когда не шли 
они; особенно же из того, что она шла с севе-
ра, где Персия, на юг, где Иерусалим: но звез-
ды никогда не ходят от севера к югу».

Иерм. Ириней (ПИКОВСКИЙ)



Я добавляла святую 
воду в пищу, когда го-
товила, в т.ч. и в мака-
роны, но ведь эта вода 
сливается в умываль-
ник. Является ли это 
грехом осквернения 
святыни? 

Святую воду в пищу добавлять 
можно, даже если она при 

варке испаряется или сливается. 
Главное, что свою «благодать» и 
«благословение» она передает 
блюду, которое приготовляется. 

Мы, православные, 
крестимся справа на-
лево, а свою постель 
перед сном, еду и т.д. 
я тоже крестила спра-
ва налево. Это непра-
вильно? 

Детей, пищу и постель нужно 
крестить слева направо, так-

же осеняем иконой, кестом и со-
вершаем окропление св. водой. 

В храме я подошел к 
священнику и спросил: 
"Вы можете стать моим 
духовным отцом?", а он 
мне ответил: "Мы, свя-
щенники, все для вас 
духовные отцы". Что 
это значит? 

Священники, действительно, 
являются духовными настав-

никами и отцами своей паствы. 
Но в духовные чада просто так, 
«с ходу», обычно не принимают, 
т.к. очень ответственно и серьез-
но относятся к духовничеству. 
Ходите на исповедь к батюшке, с 
которым у вас легче всего уста-
навливается контакт, который вас 
слышит и понимает, молитесь о 
нем, просите Бога о даровании 
отца духовного, и Господь, видя 
ваши намерения, всё устроит.

Я стараюсь как мож-
но чаще причащаться. 
Это способствует спа-
сению моих родителей 
(они живы)? 

Причащаемся мы для своего 
личного спасения, во исцеле-

ние души и тела, во оставление 
грехов и жизнь вечную. Чтобы 
спаслись ваши родители, нужно 
за них молиться, просить у Госпо-
да для них вразумления, покая-
ния и дарование им спасения. 

В псалтири Божией 
Матери нет деления 
на Славы, где можно 
добавлять молитвы о 
здравии, о упокоении и 
другие. Как правильно 
читать эту псалтирь? 

«Псалтирь Божией Матери» 
не относится к канони-

ческим богослужебным книгам 
Православной Церкви, а явля-
ется душеполезным сборником 

гимнов Пресвятой Богородицы, 
составленным свт. Димитрием 
Ростовским. Эта книга не исполь-
зуется для чтения молитвенных 
правил и других молитвословий, 
как Псалтирь Давида. Поэтому не 
имеет традиционного деления на 
«Славы». 

Осознаю, что нет у 
меня желания помочь 
близким. Но тут же ду-
маю: что же я за хри-
стианка? И делаю то, 
что должна. Но меня 
пугает эта душевная 
черствость. Вроде бы и 
сделала хорошее дело, 
но как-то фальшиво, не 
от души, по принужде-
нию. Как же перестро-
ить себя, как научить-
ся получать радость от 
помощи ближнему?

Чтобы доброделание было 
бескорыстной потребностью, 

нужно достичь высокого духов-
ного уровня, прикладывать мно-
го усилий в работе над собой. А 
пока подобное состояние не до-
стигнуто, к делам веры нужно 
подходить рационально, т.е. де-
лать их, понимая, что это важно 
и необходимо для нашего спа-
сения. Апостол говорит: вера 
без дел мертва (Иак. 2:26). Еще 
он напоминает христианам: кто 
разумеет делать добро и не де-
лает, тому грех (Иак. 4:17). 

Получение радости от помо-
щи ближнему не должно быть 
целью нашего доброделания, 
т.к. подобная «радость» может 
быть следствием тщеславия и 
самолюбования. Поэтому святые 
отцы оплакивали свои добрые 
дела. Иисус Христос учит нас, 
сделав доброе дело, забыть о 
нем, не помнить и не тщеславить-
ся: когда творишь милостыню, 
пусть левая рука твоя не зна-
ет, что делает правая, чтобы 
милостыня твоя была втайне; 
и Отец твой, видящий тайное, 
воздаст тебе явно (Мф. 6:3-4). 

Как правильно благо-
словлять детей,что го-
ворить, можно ли бла-
гословлять крестом 
или иконой мирянину? 
Какую молитву читать? 
Еще я молюсь за своих 
родителей,а можно их 
и благословить? 

Родители могут благословлять 
детей крестным знаменем, 

осенить крестом или иконой. При 
этом можно сказать: «Спаси Го-
сподь!», «Храни Господь!», «Бла-
гослови, Господи, Матерь Божия 
и все святые!». 

Писание говорит, что меньший 
благословляется большим (Евр. 
7, 7). Таким образом, дети (миря-
не) благословлять родителей не 
должны, а только могут молить-
ся, прося для них благословения 
у Господа.

 Мы живем, разделяя жизнь дру-
гих. Если бы это было не так — 
мы не могли бы жить. Мы можем 
жить потому, что нам дано разде-
лить жизнь Того, Кто пришел раз-
делить нашу жизнь. Обрести нашу 
жизнь в Его жизни, разделить Его 
жизнь с нашей — вот что значит 
быть христианином.

Прот. Александр ШАРГУНОВ

ПОЧЕМУ
МЫ РАДУЕМСЯ

РОЖДЕСТВУ ХРИСТОВУ
и  другим церковным

праздникам?
То, что Сын Божий родил-

ся от Отца, я знаю; но как 
— не знаю.

То, что Он родился от    
Девы, я знаю; но образ 
рождения даже и здесь не 
постигаю. Рождение Его по 
тому и другому естеству 
исповедуется, но относи-

тельно образа того 
и другого    рожде-
ния умолчано. 
Свт. Иоанн Златоуст

КАК ЭТО
МОГЛО БЫТЬ?



С тарец Паисий Свя-
тогорец говорил:
«Без конца оправдывая 

себя и считая, что другие его не 
понимают, что все вокруг неспра-
ведливы, а он – невинный стра-
далец и несчастная жертва, че-
ловек становится невменяемым, 
перестает управлять собой». 

Подобные люди ничего так не 
любят, как раздавать всем сове-
ты. Они живут наблюдениями 
за окружающими и едва за-
метят что-то вызывающее у 
них возмущение, как с видом 
всезнаек выплескивают то, 
что у них в данный момент на 
уме. Желание исправлять – 
это их жизненный зуд, ни-
когда не дающий покоя.

Больше всего оши-
баются те, кто слишком 
привык советовать. 
Святитель Игнатий 
(Брянчанинов) о таких 
говорил: «Тщеславие и самомне-
ние любят учить и наставлять. 
Они не заботятся о достоинстве 
своего совета! Они не помышля-
ют, что могут нанести ближнему 
неисцельную язву нелепым со-
ветом». Вот почему очень часто, 
когда мы раздаем направо-нале-
во рекомендации, когда произно-
сим упреки, они словно уходят в 
пустоту, не достигают своей цели, 
а подчас настраивают против нас 
того, к кому мы обратились.

Не каждый имеет дар 
чувствовать душу другого. 
Но без этой чуткости невозможно 
помочь душе человека. Недоста-
точно увидеть чужие оплошности 
– на это способны все.

Важно так дать совет, 
словно ближний дает его 
себе сам.

Заметим, душа практически 
любого человека весьма чув-
ствительна к посторонним вме-
шательствам и не приемлет тона 
обличения, даже просто назида-
ния, поскольку это сразу резко 
противопоставляет людей, по-
ставляя одного, то есть обличи-
теля, выше, а другого, то есть 
обличаемого, ниже. В возникшей 
ситуации конфликта, обиды или 
явной несправедливости ближ-
него лучше всего в задушевной 
беседе коснуться проблемы по 
касательной, не изобличая упре-
ком в лоб, а дружелюбно рас-
сматривая возможные варианты 
действий, как бы для вразумле-
ния самого себя. И то это воз-
можно только тогда, когда есть 
общая почва для разговора; если 
же между вами заведомо проле-
гает пропасть, пытаться ее пре-
одолеть, если вы не обрели еще 
крылья духовности, – значит на-
верняка упасть в эту пропасть и 
разбиться.

Удивительное наставление 
дает нам преподобный Серафим 

Саровский: «С ближними надо 
обходиться ласково, не делая 
даже и вида оскорбления. Когда 
мы отвращаемся от человека или 
оскорбляем его, тогда на наше 

сердце как бы камень ложится. 
Дух смущенного или унывающе-
го человека надобно стараться 
ободрить словами любви. Видя 
брата делающего грех, покрой 
его, как советует святой Исаак 
Сирин: “Простри ризу твою над 
согрешающим и покрой его”».

Для христианина это крайне 
важно – в общении с ближними 
не выпячивать их грехи, а, на-
против, замечать в них лучшее,  
доброе. Что же касается исправ-
ления чужих ошибок, то если и 
браться за это, делать это с до-
бротой и любовью. Преподобный 
Марк Подвижник по этому поводу 
сказал: «Лучше с благоговением 
молиться о ближнем, нежели об-
личать его в согрешении».

Святой праведный Иоанн 
Кронштадтский предлагает нам 
такой совет: «Люби всякого чело-
века, несмотря на его грехопаде-
ния. Грехи грехами, а основа-то 
в человеке одна – образ Божий. 
Иногда слабости людей очевид-
ны, когда, например, они бывают 
злобны, горды, завистливы, ску-
пы. Но помни, что и ты не без зла, 
а может быть, в тебе его даже 
больше, чем в других. По край-
ней мере в отношении гре-
хов все люди равны: “Все, 
– сказано, – согрешили и 
лишены славы Божией” 
(Рим. 3: 23); все повинны перед 
Богом и все нуждаемся в Его ми-
лосердии. Поэтому надо терпеть 
друг друга и взаимно прощать, 
чтобы и Отец наш Небесный про-
стил нам согрешения наши (см.: 
Мф. 6: 14). Если хочешь испра-
вить кого-нибудь от недостатков, 
не думай исправить его одними 
своими средствами. Сами мы 
больше портим, чем помогаем, 
например своей гордостью и раз-
дражительностью. Но возложи 
свою печаль на Господа (см.: Пс. 
54: 23) и от всего сердца молись 

Ему, чтобы Он Сам просветил ум 
и сердце человека. Если Он уви-
дит, что твоя молитва проникнута 
любовью, то непременно испол-
нит твою просьбу, и ты вскоре 

увидишь перемену в том, за кого 
молишься. “Эта перемена десни-
цы Вышнего” (Пс. 76: 11)».

Что же можно предложить 
еще относительно попыток вра-
зумлять других? Прежде всего, 
оценивать конкретный поступок, 
а не совершившую его личность. 
Особенно же остерегаться на-
зывать допущенную ближним 
оплошность правилом его жиз-
ни. Судите сами: одно дело, если 
кто-то вам скажет: «Ты никогда 
ничего не сделаешь как следу-
ет!», «Да ты ни к чему не спосо-
бен!», «Сразу видно, что ты бес-
толковый» и т.п., другое дело, 
когда кто-то вам скажет: «Обыч-
но у тебя лучше получается», 
«Сегодня ты не совсем правиль-
но поступил», «По-моему, ты спо-
собен на лучшее» и т.п. То есть 
надо оставлять вразумляемому 
надежду на спасение, а не заго-
нять его в угол.

Большой ошибкой бывает то, 
когда, пытаясь вразумить кого-
либо, мы начинаем выпячивать 
его отрицательные черты, под-
час перед другими подчеркиваем 
его недостатки. Соответствен-
ная реакция – отторжение на-
ших слов. А вот у преподобного 
Ефрема Сирина встречается со-
вет иного характера: «Оказывай 
честь брату перед знакомыми 
его, и будешь почтен перед Го-
сподом».  

От человека доброжелатель-
ного, говорящего ласково и с 
любовью, или от нетерпеливого, 
говорящего вспыльчиво и пре-
зрительно?

Так как же мы сами должны 
обращаться к другим, чтобы они 
восприняли наше слово? Победи 
в самом себе то, что не нравит-
ся в окружающих, и с тебя будут 
брать пример ближние.

 Никогда наши слова или на-
ставления не будут восприняты 

человеком, если мы заранее не 
расположим его к принятию сло-
ва добрым отношением. Даже 
к самолюбию другого человека 
надо относиться со снисхожде-
нием. Не тыкать человека носом 
в его недостатки, а аккуратно ис-
правлять их, опираясь на то хо-
рошее, что в нем еще есть.

И все-таки значит ли это, что 
лучше только молчать? Бывает, 

мы загоняем свое недоволь-
ство внутрь, не высказав 
нужного замечания, хмуро 
копим обиду, а потом, со-
рвавшись, выплескиваем 
в лицо. «Гораздо лучше об-
личить, нежели сердиться 
тайно» (Сир. 20:1), – сказа-
но еще в Ветхом Завете. 
В Евангелии же читаем: 

«Если же согрешит про-
тив тебя брат твой, вы-
говори ему» (Лк. 17:3), 
– значит, выговаривать 

ближнему о его проступке все-
таки нужно, «и если покается, 
прости ему» (Лк. 17:3). Но здесь 
же, во-первых, предполагает-
ся полное искоренение в самом 
себе злобы и раздражительно-
сти: «если семь раз в день со-
грешит против тебя, и семь раз 
в день обратится, и скажет: “ка-
юсь”, – прости ему» (Лк. 17:4), 
так что выговаривать брату 
должно не с целью вос-
становление справедливо-
сти самой по себе, но ради 
обращение ко спасению 
души брата, когда ты сам готов 
простить ему, лишь бы он обра-
тился. Во-вторых, наши слова не 
должны становиться соблазном 
для ближнего. Произнесенный 
не к месту или не вовремя упрек 
лишь ввергнет другого человека 
в искушение.

Увы, иногда наше слово не 
могут принять еще и потому, что 
оно произнесено весьма неуме-
ло, без приложения к реальной 
жизни человека.

Но встречаем и неприкрытый 
цинизм. С тем, кто смеется тебе 
в лицо, вряд ли возможен искрен-
ний разговор. Как донести святое 
тому, для кого нет в принципе ни-
чего святого? «Не давайте свя-
тыни псам и не бросайте жемчуга 
вашего перед свиньями, чтобы 
они не попрали его ногами свои-
ми и, обратившись, не растерза-
ли вас» (Мф. 7:6). Иной раз лучше 
промолчать о том, что со време-
нем объяснит цинику сама жизнь.

Итак, важно учиться чувство-
вать, кому, что, при каких усло-
виях и каким образом можно ска-
зать. А терпеливое и тактичное 
отношение к другим людям под-
скажет, как поступить правильно, 
если конечно нами движут лю-
бовь и доброе отношение к на-
шим ближним.

Валерий ДУХАНИН



• Если человек холост и живет один, 
то каникулы могут стать хорошим вре-
менем для поста и молитвы. Последняя 
неделя Рождественского поста – кроме 
телесного воздержания, это еще и до-
машняя молитва, и храмовое богослу-
жение.

Если же человек семейный, имеет 
детей, то нужно использовать это вре-
мя, чтобы еще раз повозиться с малы-
шами, пообщаться с подростками, а по-
сле Рождества – куда-то выбраться всей 
семьей. В этом и суть каникул. В пред-
рождественские дни – посетить храм 
без воскресной суеты. Будничное бого-
служение – время относительно спокой-
ной молитвы. Храмы будут полупустые, 
самое семейное время... 

Свящ. Сергий БЕГИЯН

• Всё будет зависеть от ваших воз-
можностей. В первую очередь – воз-
раста и состояния здоровья. Если по-
следнее позволяет, то зовите детей и 
отправляйтесь вместе с ними на улицу. 
Идите в храм помогать украшать елку. 
Сами почувствуйте себя детьми, верни-
тесь годами лет на 20 назад. 

Подарите вашим детям и внукам 
праздник. Многое ими потом забудется, 
а рождественская ёлка не забудется ни-
когда. Кто знает, может, свет её игрушеч-
ной звезды станет для них во взрослой 
жизни путеводной звездой ко Христу. 

Свящ. Александр ДЬЯЧЕНКО 

• Пока у нас есть выходные, нужно 
и пообщаться по возможности со все-
ми нашими родственниками. Посвятить 
больше времени тем, кто живет с нами – 
мужьям, женам, родителям, детям.

Мы мало сегодня общаемся не только 
потому, что мы много работаем и так за-
няты, но и потому, что отвыкаем от обще-
ния, погружаясь во всякие его замены, 
такие, например, как социальные сети.

Так что надо посвятить это время ре-
альному общению – и не стесняться при 
этом говорить о Боге и своей вере. 

Еще, конечно, очень хороши пред-
рождественские службы. Там глубо-
чайшие и прекрасные тексты. Я очень 
советую не терять возможность их по-
сещения. 

Прот. Федор БОРОДИН

• Мы разучились отдыхать, потому 
что разучились проводить время с се-
мьей. Нас тянет либо на пустые разгово-
ры с приятелями, либо на просиживание 
в телефонах и перед ноутбуком. Живое 
общение внутри семьи исчезает.

А это ведь огромное счастье, хотя и 
такое простое – быть со своей семьей, 
со своими детьми, вместе сходить на 

лыжах в лес, покататься с горы, поиграть 
в снежки. Всей семьей пойти в гости к 
бабушкам-дедушкам. Вместе посетить 
монастырь, совершить паломничество, 
а тихими вечерами вместе читать что-
либо душеполезное, например, о тех 
святых и святынях, к которым предстоит 
паломничество или уже совершилось.

И кто сказал, что лыжи, санки и конь-
ки не душеполезны? Очень даже душе-
полезны, потому что оживляют душу, 
снимают стресс, и после такого отдыха 
легче молиться. 

Главное, чтобы зимние каникулы 
были наполнены радостью о Христе. 
Сначала радостным ожиданием, а за-
тем – радостной встречей Христа, в наш 
мир пришедшего. Пусть никто не боит-
ся ходить славить Христа, петь колядки, 
посещать близких людей, устраивать 
небольшие рождественские сценки. Не-
много творческого подхода, побольше 
искренней души, и каникулы (которые на 
самом деле никогда не бывают долгими) 
пройдут с огромной пользой для души. 

Свящ. Валерий ДУХАНИН 

• Пусть хотя бы сейчас, когда це-
лых десять дней и папа не уедет на ра-
боту, и сынок не пойдет в школу, – дни 
наполнятся живым общением. Папа в 
эти дни пусть всегда будет рядом с сы-
ном и дочерью, а мама – рядом с му-
жем. Только пусть все они будут рядом 
по-настоящему, когда сердце к сердцу 
и глаза в глаза, когда щедрые детские 
уста, наконец, насладятся вниматель-
ностью родительских ушей, а родитель-
ские уши познают-таки вкус детского 
лепета. А электронные игрушки пусть 
вообще пока отдохнут, им же ведь тоже 
нужен отдых. 

Не кататься с малышами в эти дни с 
горки – так просто ничем не прикрытый 
«грех». Пусть семейный быт в эти дни 
украсит и совместный просмотр доброго 
семейного кино, тёплый семейный ужин 
в уютной атмосфере, совместный про-
смотр семейных фотографий, сделан-
ных за минувший год.

Пост входит в свою завершающую 
стадию, а потому самое время занять-
ся активным доброделанием, энергия и 
время для этого теперь точно имеются. 

Семейное посещение Рождествен-
ских и предрождественских богослуже-
ний ничем нельзя заменить, но… «Ра-
ботать» это будет только тогда, когда 
молитве будет сопутствовать то совмест-
ное времяпровождение, о котором сказа-
но выше. Только в этом случае мы сами 
и наши дети сможем ощутить, что мы по-
настоящему счастливы, и в этом нашем 
счастье принимает участие Сам Бог. 

Свящ. Димитрий ВЫДУМКИН

Митр. Лимассольский 
Афанасий (Николау)
– Мой путь в монаше-

ство предварило знаком-
ство со старцем Паисием. 
Однажды я остался вместе 
с ним в его каливе. Геронда 
меня тогда впервые благо-
словил молиться по четкам 
и показал, как это вообще 
делается. Мы разошлись 
по кельям.

– В полночь я позову 
тебя, и мы пойдем в цер-
ковь, – предупредил меня 
старец и пояснил: – вычи-
таем там последование ко 
Святому Причащению.

Около часа ночи ста-
рец окликнул меня. Вместе 
мы отправились в храм. 
Это была такая маленькая 
церквушка: всего-то 5 ико-
ночек в иконостасе и одна 
стасидия.

Я зажег свечу, и мы ста-
ли по очереди читать: один 
произносит тропари, а дру-
гой стихи: «Слава Тебе, 
Боже наш, слава Тебе», 
«Пресвятая Богородице, 
спаси нас» и т. д.

И вот отец Паисий про-
изнес: – Пресвятая Богоро-
дице, спаси нас! – а я при-
нимаюсь усердно читать 
тропарь «Марие, Мати Бо-
жия», – как в храме вдруг 
внезапно воцаряется почти 
неслышно, но ощутимо, не-
кое звучание, высокое, но 
вместе с тем неприметное, 
словно «глас хлада тонка». 
И еще: всю церковь осияло 
свечение, и лампада перед 
иконой Пресвятой Богоро-
дицы стала сама по себе 
раскачиваться...

Я растерянно глазел на 
все это, понимая, что мне 
уже не нужна свеча. Стало 
светло, как днем. Лампады 
перед другими иконами не-
движно мерцали. Лампада 
же перед образом Божи-
ей Матери равномерно, не 
угашая свой ритм, как это 
следовало бы ожидать по 
законам кинетики, раска-
чивалась себе и раскачи-
валась... Я посмотрел на 
старца, а он мне сделал 
знак: помалкивай. Я замер.

Отец Паисий бесшумно 
опустился на колени... Это 
был момент созерцания: 

словесная молитва была 
не нужна. И мы созерцали 
Свет. Он был какого-то не-
земного мягкого тепло-го-
лубого цвета.

Я все-таки продолжил 
чтение, и когда Последова-
ние уже подходило к концу, 
Свет потихонечку стал по-
кидать нас. Угасал и звук. 
Мы вновь уже в полной ноч-
ной мгле.

– Геронда... Что это 
было?

– Ты видел что-то, кроме 
Света?

– А что произошло?
– Ничего… – улыбнулся 

отец Паисий,  – Ты разве не 
знаешь, что Богородица по 
ночам обходит Святую Гору 
и смотрит, чем это тут за-
нимаются монахи? Вот Она 
и увидела тут этих двух 
полоумных, зашла к ним и 
раскачала лампадку, чтобы 
поприветствовать!

Потом геронда признал-
ся, поскольку я был неот-
ступен, что он-то видел 
Пресвятую Богородицу, а 
моя духовная близорукость 
мне не далее лампадки по-
зволила узреть...

Раньше я полагал, что 
Божия Матерь особенно 
близка именно афонитам. 
Но потом понял, что Ее 
Покров не сужен до гео-
графических широт, а, ско-
рее, определяется геогра-
фией нашего сердца: куда 
оно устремлено? Кстати, 
и лампадка-то в храме ке-
лии Воздвижения Честнаго 
Креста Господня качалась 
не привычно для здешнего 
мира: туда-сюда, – а каким-
то таинственным образом: 
вверх и вниз!

Божия Матерь – Мама 
всех людей. Что тебе ме-
шает молиться Пресвятой 
на всякий час? И Она дей-
ствительно с нами – о чем 
мы зачастую и сами не по-
дозреваем! Прп. Серафиму 
Саровскому было видение: 
Пресвятая Дева пела на 
клиросе вместе с монахи-
нями. Когда сестры увлека-
лись и начинали голосить 
слишком громко, Она за-
молкала. 

Окончание на стр. 6



Окончание. Начало на стр. 5

В Раю никто не выделяется. А 
молчание Божией Матери было 
знаком того, что Она очень сми-
ренна и имеет тот самый «дух 
мирен», чуждый всякого тщес-
лавия, гордости, эгоизма, пре-
возношения. Наш старец Иосиф 
Ватопедский, когда услышал это 
повествование, заплакал.

Когда я уже оказался на Ки-
пре, призванный к епископскому 
служению, то исповедовал там 
время от времени маму одного 
из монахов. Это был очень рев-
ностный, простой монах, который 
всего себя посвятил Богу. Подви-
зался, жил по заповедям святых 
отцов. Я не помню, чтобы он по-
кидал Афон…

И вот, когда его матери испол-
нилось 70 лет, эта благочестивая, 
исповедующаяся у меня мирянка 
пришла в один из женских мона-
стырей вверенной мне митропо-
лии с тем, чтобы принять постриг. 
А в Греции сразу постригают в ве-
ликую схиму – у нас нет предва-
ряющих ее степеней. Отчетливо 
помню, как совершался постриг, 
меня даже посещал помысл: «Да 
почему же она отвлекается?!». 
Она кланялась куда-то невпопад, 
в сторону... Перед нею была ико-
на Спасителя, я с ножницами, а 
рядом стояла матушка-игумения 
монастыря. Но постригаемая на 
нас точно не обращала особого 
внимания, а даже что-то шепта-
ла, отворачиваясь от нас. Я недо-
умевал: «Неужели она не может 
сосредоточиться? Это же такой 
важный момент...».

После совершения пострига и 
окончания литургии новопостри-
женная вдруг изъявила желание 
поговорить со мной!

– Сейчас не время! – строго 
попытался вразумить ее я.

Тот, кого только что постриг-
ли, остается в храме, и душа его 
должна собеседовать с Богом, – 
больше ни с кем! Но она настоя-
ла, и я согласился выслушать ее.

– А кто была эта Женщина? 
Она стояла рядом со мною? – 
спросила тогда она.

– Так это же была игумения! 
– Нет, другая Женщина, в го-

лубых одеждах... Она стояла ря-
дом! Когда настало время, чтобы 
ты нарек мне имя, и я подума-
ла о том, какое же имя даст мне 
мать игумения, эта Женщина мне 
сказала: «Ты Мне отдала своего 
сына, а Я тебе отдам Свое имя».

Я оставил новопостриженную 
в храме, а когда разговаривал с 
игуменией, открылось, что она 
собиралась назвать ее Анной, но 
в момент наречения забыла это 
имя и произнесла вдруг: – Мария.

Так посвятившая в монахи 
сына получила имя Пресвятой 

Богородицы. И Сама Божия Ма-
терь пришла на ее постриг, что-
бы уже здесь, в этой жизни, по-
благодарить ее.

Эта старица стала очень 
усердной монахиней, и Господь 
засвидетельствовал, что принял 
ее жертву и подвиги, праведной 
светлой кончиной. А вскоре, что-
бы вместе вкушать плоды подви-
гов в Царстве Небесном, преста-
вился и ее сын-монах.

Митр. Новосибирский
и Бердский  Тихон

– Божия Матерь является от-
нюдь не только монахам… Зна-
ком я с двумя сестрами. Одна из 
них, Мария, пела у схимитропо-
лита Зиновия (Мажуги) на кли-
росе в храме святого благовер-
ного князя Александра Невского 
в Тбилиси. Другая, Шура, жила в 
Москве.

Однажды, рассказывала Ма-
рия, поехала она в Обручевский 
монастырь, он еще не был за-
крыт. Игумения ее пригласила:

– Мария, оставайся!
Она не осталась.
Назад в Тбилиси надо было 

возвращаться через Москву. По 
дороге на вокзал вместе с се-
строй Шурой в Елоховский собор 
заехали на службу. Служил тогда 
Патриарх Алексий I.

И вот – малый вход с Еван-
гелием. А они как-то так зашли 
сбоку иконостаса, и вдруг выхо-
дит Женщина!.. Прямо из царских 
врат! Высокая, в монашеском об-
лачении, с мантией, с жезлом и с 
панагией. Вышла, проходит мимо 
Святейшего... А вокруг – иподи-
аконы снуют, обычные ребята-
иподиаконы, да только одежда 
на них вся искрится... И они вы-
стилают дорожку.

«Я, – говорит Шура, – засмо-
трелась, как они шустро работа-

ют, а потом меня вдруг пробра-
ло: дорожку-то они стелют к нам! 
Прямо до ног Марии...».

Женщина ударяет жезлом, 
подошла к сестре:

– Мария, ты почему не 
осталась в Обруче? Устами 
игумении Я призывала к мона-
шеской жизни тебя!

А Мария, не зная, как ответить, 
говорит сама не понимая что:

– У меня же родственники 
в миру...

– Какие родственники?
– Да вот, сестра... – и показы-

вает на оробевшую Шуру.
Божия Матерь на ту так сверху 

вниз посмотрела и говорит:
– Сестра ли она тебе?
И дальше, Шура вспоминает, 

говорят между собою, она весь 
разговор слышит, а ни одного 
слова уже понять не может! Толь-
ко вдруг сестра поворачивается 
– и уже доходчиво:

– Александра, у тебя есть 
деньги?

– Есть, – сразу же послушно 
стала возиться та.

Стала доставать деньги, а как 
глаза подняла, смотрит: а уже 
нет той Женщины. Только Мария 
вся сияющая стоит…

– Мария, о чем вы говорили?!
– Скажу только одно: Она ска-

зала: «Мария, ты наша».
А там, в правом приделе, под 

окошком, сидела тогда еще такая 
маленькая убогая женщина без 
рук, без ног. И вот, Мария расска-
зывала, проходит она мимо нее, 
а та просит:

– Дочка, возьми меня на руки!
Она взяла ее. Та говорит:
– Пойди постой на том месте, 

где вы сейчас стояли.
Отнесла ее туда, постояла 

там с нею на ручках.
– Отнеси меня на место... – 

просит спустя некоторое время 

та, а потом добавляет: – Какая ты 
счастливая!

Видимо, эта увечная женщина 
тоже все видела.

Игумения Георгия (Щукина)
– Божия Матерь к монашеству 

призывает. В Пюхтице я застала 
одну из первых насельниц мать 
Ираид, старшая просфорница, 
она в 14 лет пришла в монастырь 
и рассказывала, как это ее Сама 
Матерь Божия избрала и присла-
ла в обитель.

«Однажды с родителями я 
приехала на всенощную под 
Успение в Пюхтицкий монастырь, 
– вспоминала мать Ираида, – мне 
лет 13–14 было. Вечером все-
нощная, после всенощной испо-
ведь. И вот, после исповеди меня 
уложили спать на телеге, на сене. 
Вижу сон. Вдруг встает передо 
мной такая красивая Жена, глаза 
у Нее необыкновенные. Подхо-
дит Она ко мне и так ласково-ла-
сково на меня смотрит:

– Дочь Ирина, ты хочешь быть 
Моей служанкой и жить в Моем 
доме?

В миру я Ириной называлась, 
говорю:

– Хочу.
Она еще ближе ко мне подо-

шла, ручку мне на голову поло-
жила. Я такое блаженство почув-
ствовала, что не могу описать. И 
вдруг Она стала невидима. Это 
Матерь Божия была».

Когда я сама услышала от ма-
тери Ираиды эти слова: «Хочешь 
быть Моей служанкой и жить 
в Моем доме?», – меня и саму, 
помню, охватило такое радост-
ное, трепетное чувство! Думаю: 
«Матерь Божия, неужели и я тоже 
служанка, и мы живем в Твоем 
доме?».

Здесь, в Казанском храме, у 
нас находится чудотворная Ка-
занская икона Божией Матери. 
Известно, что в 1916-м году се-
стры обители стали умирать от 
холеры одна за другой, так что 
в один день несколько монахинь 
преставилось. Начали читать 
акафист Казанской иконе один 
за другим, как 12 прочли, – вдруг 
висевшая на стене икона сошла 
с места и сама обошла храм. Се-
стры услышали голос, пообещав-
ший, что все беды в обители пре-
кратятся, и она будет защищена 
от эпидемии. Так смертоносная 
болезнь отступила. У этого чу-
дотворного образа постоянно мо-
лимся Пресвятой.

– Матерь Божия, помоги! – 
прошу Ее. – Сестричкам на по-
слушании, тем, кому нездоровит-
ся. А кого и вразуми...

Божия Матерь слышит, моли-
тесь Ей. И почаще причащайтесь.
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